



## “DISCAPACIDAD”

Lugar:	Auditorio Abraham Ayala González
Fecha:	24 de marzo de 2017
Ponentes:	<ul style="list-style-type: none"><li>• Dra. Ma. de la Luz Montes Castillo, Jefa del Servicio de Rehabilitación del HGM.</li><li>• Dr. Carlos Omar López López, Médico Especialista en Medicina de Rehabilitación del HGM.</li><li>• Dra. Ingrid Salomé Morales Sánchez, Médico Especialista en Medicina de Rehabilitación del HGM.</li></ul>
Reseña:	<p>Coordinada por la Dra. Montes Castillo, misma que agradeció el espacio otorgado para hablar sobre un tema que se ha convertido en relevancia debido a la importancia de los diagnósticos de discapacidad, no nada más en rehabilitación, sino en todas las áreas de consulta del Servicio. Explicó la mecánica de la Sesión del día y sin más presentó al siguiente ponente, el Dr. López López, quien definió la discapacidad como aquella persona que presenta restricciones en la clase o en la cantidad de actividades que puede realizar debido a dificultades causadas por una condición física o mental, permanente o mayor a seis meses, según la OMS, agregando que la discapacidad es compleja, dinámica, multidimensional y objeto de discrepancia.</p> <p>Relacionó el concepto de la OMS con un Modelo Biomédico y añadió la principal problemática del mismo, ya que no engloba las consecuencias de la enfermedad y no es capaz de describir las necesidades de servicios de salud, surgiendo a raíz de esto, un nuevo modelo, el Lineal, que describe básicamente un modelo de las consecuencias que derivan de las enfermedades si éstas no se atienden. Al no satisfacer las necesidades de la definición, prosiguió, se creó el Modelo Social, en el que la discapacidad tiene que ver con la integración, las condiciones creadas por el ambiente y la cuestión de actitudes e ideología, que permite la participación plena de las personas con discapacidad.</p> <p>Definió la incapacidad de acuerdo a la Convención Internacional de los Derechos Humanos como el resultado de la interacción entre las personas con deficiencias y las barreras debidas a la actitud y el entorno que evitan su participación plena y efectiva en la sociedad en igualdad de condiciones con los demás, recalando que <b>las personas con discapacidad son poseedoras de derechos</b>, no de privilegios, creando esferas prioritarias</p>

como las posibilidades de acceso a la educación, cultura y actividades recreativas y deportivas, seguridad social, religión y empleo entre otros. Finalmente, englobó la discapacidad como una interacción entre barreras físicas, sociales o actitudinales y condiciones de salud o enfermedad, no siendo un atributo personal e involucrando a todos los miembros de la sociedad, creando políticas y fomentando la participación social de las personas con discapacidad para que se desenvuelvan en su vida cotidiana y la importancia de conocer acerca de la discapacidad en el ámbito social y económico en México. Evidenció en gráficas la distribución de la discapacidad por entidad federativa, sexo y edad.

Tomó la palabra la Dra. Morales Sánchez, quien explicó claramente los Instrumentos de Evaluación de la Discapacidad, ya anteriormente, no se había hecho conciencia para identificarla, incluir a personas con este padecimiento, qué cantidad son y qué se puede hacer para mejorar su calidad de vida y sus condiciones. Mencionó también la importancia de la evaluación de la discapacidad desde la comprensión en un panorama completo, hasta la experiencia de vida del paciente.

De igual manera, comentó el motivo por el que se debe de aprender y usar una medición de la discapacidad, el nivel de cuidado, la evolución de la condición, la duración en su caso, de la hospitalización, hasta la integración social del paciente, así como la utilidad en cuanto a la identificación de necesidades, el ajuste de tratamientos e intervenciones, el establecimiento de prioridades y la asignación de recursos. Finalmente, habló sobre la evaluación, estadísticas y las políticas de salud en materia de discapacidad.

Finalmente, la Dra. Montes se encargó de mencionar las conclusiones, comentando que la medición de las actividades no es tan fácil y dio algunas alternativas como las “Preguntas de Washington”, un instrumento para evaluar la discapacidad y agregó que los Sistemas de Salud Nacionales se están encaminando a poner énfasis en el sistema neuromusculoesquelético y cardiopulmonar, ya que repercuten en la limitación del movimiento y desplazamiento libre del ser humano, ya que la población actualmente tiende a contar con un mayor número de personas mayores de edad, presentando problemas osteo-musculares a nivel degenerativo. De igual manera, finalizó, se está trabajando con la Organización Mundial de la Salud para continuar avanzando.

*Disponible:*

Puedes consultar la transmisión de esta sesión en la siguiente dirección:  
[https://youtu.be/c4rlSMV\\_ujk](https://youtu.be/c4rlSMV_ujk)



**Dr. Carlos Omar López López, Médico Especialista en Medicina de Rehabilitación del HGM.**



**Dra. Ingrid Salomé Morales Sánchez, Médico Especialista en Medicina de Rehabilitación del HGM.**



***Dra. Ma. de la Luz Montes Castillo, Jefa del Servicio de Rehabilitación del HGM.***



***Dr. César Athié Gutiérrez, Director del Hospital General de México "Dr. Eduardo Liceaga"***